

LOS ANDES.

DIARIO DE LA TARDE.

Año XXVIII.

Guayaquil. (Ecuador) Jueves 23 de Julio de 1891.

N. 2,964

Real Fábrica
de Tabacos y Cigarros.



Flor de Tabacos de
PARTAGAS Y Ca.

Industria Nos. 152, 154 158, y 160.

HABANA.

AVISO.

Agradados con los honores de PROVEEDORES DE LA REAL CASA y la autorización para el uso de las ARMAS REALES en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas, y teniendo noticia de que nuevamente se falsifican los cigarrillos PARTAGAS, hemos debido introducir una innovación en las marquillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas, la distinción con que hemos sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Rogamos, pues, á nuestros favorecedores se fijen en la nueva facsimile de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos á esta procedencia. Ya que la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus celebradas é inmejorables condiciones continúan sosteniendo á envidiable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

Habana, Noviembre de 189,

J. A. Bances.

Cigarrillos de esta Marca

—ACABA DE RECIBIR—

L. C. STAGG.

CIGARRILLOS.

P. A. Estanillo,

HEBRA Y FIGADURA
EXTRA FLOR

Ha recibido nuevamente

L. C. STAGG

Ward, ofrece constantemente en venta
L. C. STAGG.
De la acreditada fábrica de M. A. Durian
TOCUMBA

Guayaquil, Julio 17 de 1891.

F. V. Renmel.

GERENTE.

Pinturas!!

A precios sumamente bajos vende MISERABLE PAINT DEVELT-PRINS Co. sus acreditadas pinturas alhóbricas que son, en mucho, superiores á las que generalmente se importan. En razón de haber estado pinturas una gran porción de tiempo, son irremediables para pintar maquinarias, buques, etc. A personas que desean probar nuevas pinturas, también nos gustó en obsequiarlas convenientemente cantidad de ellas. Los pedidos, diríjanse á la oficina de la New-York Life Insurance Co., calle de Hingworth, No. 19, (altos), junto al Banco Internacional.

"LOS ANDES"

Publicación Diaria.

PRECIOS:

Suscripción mensual..... \$ 1.
 Id. trimestral..... \$ 3.
 Id. semestral..... \$ 6.
 Id. anual..... \$ 12.
 Número suelto..... 10 cts.

TARIFA DE REMITIDOS Y AVISOS

Hasta 80 palabras..... \$ 1.
 Cada palabra excedente..... 1 cts.

Por cada repetición de un aviso se pagará la mitad del precio de la primera inserción; pasando de veinticinco las repeticiones, el precio será convencional.

Los Avisos que se publiquen en tipos mayores que los usuales, bien sea en una sola columna ó abrazando dos ó más, pagarán el valor de los que ocuparían el mismo espacio.

ADVERTENCIAS.

Todo pago debe hacerse **ADELANTADO**.
 Los Remitidos que se dirijan de fuera de esta ciudad, vendrán acompañados de su importe ó de una orden para que éste sea cubierto aquí.

Los Remitidos estarán siempre revestidos de la firma de responsabilidad que previene la ley.

No se cobrará nada por el envío de la vida privada, ni para su inserción en el periódico, original ó en copia, que se remita a la Administración General y los números sueltos esta á cargo de la Administración General y las Agencias.

Los suscritores que cambien de domicilio ó vecindad, lo avisarán oportunamente á la Administración General.

La Administración General se entenderá con los Agentes y suscritores por medio del periódico.

La Correspondencia se rotulará al Director de LOS ANDES.

Para todo lo relativo al periódico y al establecimiento, diríjase á,

José Julian González.

Director y Administrador del periódico.—Calle de Olmedo N.ºm. 34 casa, del doctor Cabezas.

Gran Hotel.

Plaza de "Bolívar."
A LOS VIAGEROS

Cuartos amueblados.—salones especiales para familias.—Gran salon para

RECEPCION

Banquetes dentro i fuera del establecimiento.

servicio esmerado. cocina de primera clase

VINOS Y LICORES ESPECIALES

baño, Teléfono, servicio interior excelente
Guayaquil, Diciembre 12 de 1889.

Antonio Moya y Ca

NINGUNA ANEMIA RESISTE
 HEMOGLOBINA DE V. DESCHIENS

LOS ANDES

Guayaquil, Julio 23 de 1891.

SIMÓN BOLÍVAR.

Mañana contaremos una fecha clásica en los anales del Continente Americano.

El aniversario del nacimiento de Bolívar es algo así como el orto de un astro en el cielo de nuestra historia.

Negra noche de tres siglos fué una angustiosa vigilia para los pueblos de los Zipas, de los Shyris y de los Incas suzogados por los peores hijos de la gran nación española.

El indio, dueño y señor del suelo americano había pasado á ser bagaje menor de los implacables conquistadores.

La suerte de los españoles nacidos en América no fué más envidiable, y todos los habitantes de este inmenso territorio excepto los venidos de allen de los mares se vieron sometidos al férreo yugo de la más ominosa servidumbre.

El colono distinguido, el hijo de los magnates del nuevo mundo sólo podía adquirir esmerada educación en el extranjero. A los demás les estaba vedado el ilustrarse, ya que en la ergástula no puede caber la escuela.

Simón Bolívar, noble desde su cuna y notablemente rico, pudo acudir al seno mismo de la metrópoli en busca de los conocimientos que habían de hacer de él, poco más tarde, un gran estadista, un gran guerrero y un republicano sin igual.

Se le admitió en un colegio de educación y al golpe que dió con el volante en la frente del heredero de la corona de España fué el presagio de los destinos de esos jóvenes que iban á ser, en uno libertador de su patria y el otro desgraciado, un vil juguete del árbitro de Europa.

Es indudable que hay hombres nacidos, así como Bolívar, con algún alto designio providencial.

Tras esa lóbrega velada del coloniaje vino, pues, la aurora y el sol de la Libertad, tal cual la estrella de la leyenda bíblica, congregó en Caracas á los magos de la emancipación americana.

El redentor moderno no nació en un pesebre, y antes sí, como hemos dicho, fué arrullado en medio de la opulencia; mas, en evidente analogía con el Hombre-Dios emprendió su peregrinación al Monte Sacro para unirse allí y consagrarse, antes de comenzar su misión augusta y bienhechora: tuvo su Egipcio en las Antillas, su Taboor sobre los escorbos de una iglesia, cuando el espantoso terremoto de Caracas, y, por fin, como el Divino Maestro, encontró su Calvario en Santa Marta.

Misteriosa similitud de los hombres singulares: todos llevan consigo la huella del secreto y los resplandores de la gloria; sobre el fulgor del genio la aureola del martirio.

Cinco repúblicas independientes, doce millones de hombres dueños de sus destinos son el testimonio más elocuente de la grandeza de Bolívar.

Las densas nieblas del coloniaje se disiparon há más de cien años, y el mundo de Colón es casi todo libre.

Ecuatorianos: saludemos reverentes el sol de mañana, ese mismo sol que el 24 de Julio de 1783 alumbró la cuna del Libertador Simón Bolívar.

Crónica

CALENDARIO.

Hoy Jueves, 23 de Julio, —San Liborio y San Apolinar, obispos.

FASES DE LA LUNA

Cuarta menguante el día 27

BOTICAS DE TURNO.—Hacen este servicio:

La 'Botica de la Unión' situada, en la plaza de Rocafuerte y la 'Botica del Sur,' en la calle de San Alejo.

TEMPERATURA.—Termómetro centigrado á la sombra de ayer.

á las 9 a. m. 26°
á las 3 p. m. 28°
Temperatura media. 26° 1/2

BOMBAS DE GUARDIA.

Hoy hara la guardia de depósito, la bomba "Intrepida," número 5, 20 haceros y otros tantos Guardias de Propiedad.

BAÑOS DEL SALADO

Buenas mareas.—Hoy de 6 a 9 a. m. y de 3 á 6 p. m.

MATADERO.—Ayer fueron degolladas 47 reses, para el consumo público.

A LAS MADRES DE FAMILIAS.—Si queréis asegurar el desarrollo de vuestros hijos, evitar la tos y el enfriamiento, hacédes tomar cuatro cucharadas, de las de café al día, de Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao iodo-fosfatada, es más rica en principios depurativo y fortificante que el Aceite ordinario; es siempre digerida y aceptada con tanto gusto como la leche, á la cual se parece.

Esta encuéntrase en todas las buenas farmacias.

Es el mismo señor Intendente que es á la vez Presidente de la Junta de Sanidad, se ha dirigido al señor Presidente de la Junta de Beneficencia, pidiéndole su cooperación y auxilio para el mejor servicio y arreglo del Lazareto, ya que esto los evita de atenciones y gastos especiales de la Beneficencia.

Es de esperarse que la Junta de Beneficencia corresponda dignamente á los propósitos del señor Intendente.

SABEMOS que el Cura párroco, del pueblo nuevo de Bodegás, señor Dr. Manuel Ontañeda há sido ultrajado de obra el día Martes de la presente semana.

TEATRO.—Para mañana pondrá en escena la Compañía Dalmat á finda zarzuela "El Relámpago".
El Sábado "La Tempesta" por segunda y última vez; y el Domingo se extrenará la zarzuela "Las Amazonas del Tómes"; y por primera vez en el Pacífico, "A, Roma por Todo".

EN LA intersección de las calles "Pichincha" y "Municipalidad" existe un riuero de basuras en estado de descomposicion que despierta una fetidez insoportable.

CONCEPCION GÓMEZ y Gabriela Hernandez que habitan el corralón

conocido con el nombre de "Pueblo Nuevo," en la calle del "Chimborazo," formaron anoche un escándalo de padre y muy señor nuestro lanzando por esas bocas sajos y culébras.

La policia atrapó á las escandalosas y las condujo á la roja, y hoy al tiempo de la calificación esas reincidentes de oficio, con lágrimas en los ojos y pretendiendo engañar al señor Intendente, prometieron, juraron y volvieron á jurar no continuar en sus antiguas andadas, y regenerarse por completo hasta el extremo de trabajar en bien de la moral pública y felicidad del pueblo, como lo ofrecen justamente hoy, los VOLTEADORES DE LA PEGA.

PROGRAMA de las Retretas que tocará mañana y pasado en la plaza de Bolívar, la Artillería Sucre.

Día 24.

- 1.ª. Dame Pique de (F Suppe).
- 2.ª. Frhalk Sum, Vals [de E. Strauss.
- 3.ª. Simpatía Polka [de M. M.]

Día 25.

- 1.ª. Symphonía, Día de Felicidad [F. Suppe.
- 2.ª. Juan Strauss, Vals (de N. N)
- 3.ª. Elegante, Polka de (E. Strauss.)

CEMENTERIO CATÓLICO.

Inhumaciones del día 22.

- Cipriano Jara, 5 meses, fiebre.
- Rosa Lopez, 1 año, disenteria.
- Enrique Estrella, 1 mes, alteración.
- Ricardo Jurado, 8 años; fiebre.
- Macario Lozano, 18 meses, id.
- Julían Barahona, Perú, 50 años, tisis.
- Manuel Carpio, 42 años, tisis.
- Josefina Chica, 4 años, fiebre.
- Yvosa Ortega, 20 años, id.
- Juana M. Ochoa, 22 años, disenteria.
- Maria J. Veintimilla, 22 años, disenteria.
- Eloiza Quijano, 45 años, tisis.

POR SER MAÑANA aniversario de la Patria, Simón Bolívar, los edificios públicos se hallan adornados con pabellones y banderas. En los cuarteles se ha tocado las dianas de estilo. La iluminación sera general en las noches de hoy y mañana.

LLAMAMOS la atención de la Policía Municipal hacia la 5.ª cuadra de la calle "N.ve de Octubre," que se encuentra completamente obstruida por las maderas de una casa en construcción, de suerte que allí el tráfico es mortificante para los transeúntes y punto menos que imposible para los vehiculos.

NESTOR DEBES ESTÓMAGO.

EL MATRIMONIO EN EL SIGLO XX.

Al día siguiente de la boda.
La mujer.—Vamos, marido mío, ahí tienes la bata, las zapatillas y un buen cigarro.
El marido.—¿Será posible? ¿Has ta me permites fumar?
La mujer.—Sí, Hermoso. Y ahora te quedas en casa ta.
El marido.—¿Te vas?
La mujer.—Sí, me voy al Casino de señoras. Les diré á mis amigas que me he casado con un ángel.
El marido.—¿Adulador!
La mujer.—Vaya, hasta la madrugada, tesoro mío.

LA SOCIEDAD de Protección Mutua del Cuerpo de Bomberos está ya dando los benéficos resultados que de su fundación se esperaban, pues de su caja se han hecho los gastos concernientes al entierro del bombero Antonio Valencia, de la Compañía Olmedo N.º 7.

No damos que en vista de estos prácticos resultados, la mayor parte de las personas que están alistadas en el Cuerpo Contra Incendios, se inscribirán mañana como socios de tan importante asociación.

EL MUELLE que se halla frente á la casa del Sr. Leonardo Reina, se

encuentra en completo estado de ruina, lo que ocasiona constantemente más de un daño á las personas que trafican por él. En días pasados se han caído y recibido contusiones y heridas un caballero respetable y un panadero. El piso está inservible, pues las tablas se hallan movedizas y con enormes huecos; en fin es una verdadera amenaza para el público. Esperamos que el Sr. Presidente del C. Comercio mande al orden que el mencionado muelle se reficione á la brevedad posible, para así evitar más tarde una desgracia imposible de remediar.

FIATE EN PROVERBIOS.

Por haberle hecho mal una sangría marchóse al otro barrio Juan Garcia, y al volver á su casa el cirujano llevaba cuatro dedos en la mano.

De aquí lector se infiere que hay quien á hierro mata y no se muere.

MANUEL DEL PALACIO.

VARIAS personas se han acordado á nuestra oficina de Reducción, para decirnos que los Alcaldes de la Cárcel pública de esta ciudad se permitieran dar puerta franca á los presos de ese establecimiento sin orden alguna de Juez Competente.

Llamamos la atención de las autoridades principales hacia este abuso ineficazible.

EL COMISARIO MUNICIPAL há impuesto á Maria Basilio un suere de multa por tener vagando por las calles públ cas un pollino de su propiedad.

PODEMOS en conocimiento del Sr. Intendente de Policía, que varios comerciantes tienen en sus bodegas, situadas en el centro de la ciudad, sacos de ká, cuyos empaques se sabe que son perjudiciales á la salud pública.

Además existe una terminante prohibición sobre el particular; así que los que lo han infringido se han hecho acreedores á la multa que determina la ley.

Esperamos que el Sr. Intendente dicá sus enérgicas medidas á fin de que esas mercancías no se depositen en las afueras de la ciudad.

TEMÁS MIRANDA, que fué evitado por la autoridad respectiva de Babahoyo, por haber escamoteado unas a hajas de una planaria, se há fugado esta mañana del local de la Intendencia de Policía, sin saber como ni de que manera.

PEDRO CAMPEZANO, es un sujeto que se há dedicado á la prestigiosidad; y esta mañana eligió á un infeliz indígena que vendía sus artículos en la plaza del Mercado, para hacer la prueba en él escudándole su bolsillo el dinero de la venta.

La Policía en premio de tanta habilidad lo ha condenado á cinco días de cárcel; pero antes devolviéndole el dinero á quien eligió para su víctima.

Los contraventores como que se han convenido en visitar la rejá durante esta semana, sólo en número de doce, pues se cifra que de allí no pasan hace días.

EL ESTIMABLE joven Sr. Luis A. Chiriboga há sido trombado, por renuncia del Sr. Aurelio López Casamayo, Gerente de la "Lager Beer Brewery Association."

Sentimos la separación del Sr. López Casamayo y felicitoms al Sr. Chiriboga por el cargo que se le há confiado.

EL SEÑOR Ramon Moreno S, há sido nombrao, Comisario Municipal de Loja.

LA JUNTA de SANIDAD en su sesión de ayer acordó entre otras cosas:

1.ª.—Establecer el Lazareto para los enfermos de fiebre amarilla en la barca "La Guayaquileña," la cual deberá situarse en la ría, á solasento, y con tal objeto, los comisionados de la Junta de Sanidad han contratado ya por seis meses, el arrendamiento de dicha nave con su propietario el Sr. Angel Monteverde.

2.ª.—Que se dote el Lazareto con un médico, un practicante, un enfermero un cocinero y todo el personal necesario, todos convenientemente mudados, proyéndolo además, de un botiquín adecuado al objeto.

Comercio.

Precios corrientes.

Cacao de Arriba.....	S. 25
" Naranja.....	15
" Bulo.....	14
" Machala.....	14
Café.....	20
Caucho Tinto.....	15
" Anduyo.....	10
Cueros Serranos.....	10
" crillos sanos.....	4
" " picados.....	4
Zetras.....	5
Tagua en rascas.....	5
" pluda.....	10
Casaca de la 1.ª.....	20

JIROS DEL DIA.

Banco del Ecuador.

Londres 3 div.....	37 1/2
Paris.....	36
Hamburgo.....	35 1/2
New York.....	41
San Francisco.....	41
Lima.....	4

Cambios.

Oro americano.....	45%
id inglés.....	41%

Banco Hipotecario.

Recibe depósitos á los siguientes tipos.	
A tres meses.....	3%
A seis id.....	5%
A doce id.....	7%

Inserciones

LOS PARTIDOS

Y LA CUESTIÓN ELECTORAL

(De "El Progresista" de Quito)

(Conclusión.)

Aunque el partido progresista no ostentara otro título que el de haber tenido en el Poder al Sr. Flores cuya administración há llenado de gloria al Ecuador, bastaría para recomendarlo á la gratitud nacional, y cuál otro partido há hecho en largos períodos de mando la que el partido progresista en los tres años de la actual administración?

Los progresistas son, pues, los q' más derecho tienen á la futura Presidencia, y entre ellos despegará por sus méritos el Sr. Gral. Salazar. Quien há sido el más constante y decidido cooperador, de la política del Sr. Flores, y sería el continuador más acertado y entusiasta de ella, es, pues, el más digno de ceñirse á justo título la banda Presidencial.

Variedades

EL PAVO.

(AUTODIAGRAFIA.)

Si os contar de un naufrago la historia.....

No, mi historia no es de un naufrago, sino la de un ahogado en el proceloso mar de las costumbres sociales.....

Sé que mi vida no puede tener mucho interés; pero son tantos los pavos que han tocado la suya, son tantos los hombres que escuchan lo que han hecho, siendo su vida tan poco interesante como la de un pavo..... que me há decidido.

Pido, pues, á ustedes misericordia para mi castigo y atención sera el relato.

Seré breve.....

Si esta narración partiera ad vos, podría comenzar con los versos aquellos del Voltaire español.....

Debalde me engendraron, de balde me parió la madre mía, de balde me criaron; á fé que se portaron

con muy particular filantropía.

Pero es ocioso todo lo que se refiere á mi juventud.

Mi infancia fué la de todo pavo bien nacido.

Mucha modestia, mucho temor, mucho aleteo y no pocos gorgoros.

Aún recuerdo aquel pueblo de la Alcaería que fué mi cuna, aquellas tapias de barro que limitaban mi corral, aquel montón de estiércol que me prestaba abrigo y alimento.

Un día comenzaron á darnos de comer en abundancia.

Grandes cazoladas de salvado, mucho grano de maíz y de trigo, mucha bellota.

—¡Qué generosidad!—me decía yo.

Y comí..... comí.....

Y engordé como un concejal.

¡Qué hermosa es la vida en la abundancia.

Cierta mañana entré en el corral un hombre acompañado de mi amo.

Me cogió, me pesó á ojo, me soltó, hizo lo mismo con mis compañeros, y comenzó el recuento.

—Uno, dos, tres, cuatro....

—¡Qué es esto!—me dije.—¡Quin tas!—¡Sorteo!

No, no eran quintas á la antigua: era el servicio obligatorio á la moderna.

Todos entraron en el ajuste. Luego oí ruido de dinero.

Aquel hombre era un corredor, un recobero, como llaman á los tratantes en pavos; un negro, como dicen de los que tratan con hombres.

Momentos después nos echaron á palos del corral, nos llevaron á palos por la carretera, y nos hicieron correr á palos.

¡Buena carrera de baquetas!

¡Y hay, según dicen, una sociedad protectora de los animales!

¡Qué clase de animales protege esa sociedad!

Á nosotros no llegaron jamás sus beneficios.

Sin duda somos menos que un animal.

Convergamos en que es lo menos que se puede ser.

Corriendo unas veces, haciendo alto otras para descansar y buscar por el suelo algo que comer en silencio á ratos, y á ratos entonando el *pat, pat*, que es nuestro himno de Riego, llegamos á Madrid.

—¡Qué alegría!—¡Yo en Madrid!

Tienen razón en decir que los pavos tenemos suerte!—así dije yo para mis adentros.

Hicimos alto, y un señor comenzó á mirarnos debajo del ala uno á uno.

—¡Qué buscará esto!—¡Creerá que somos poetas provincianos y viene á ver si traemos cada uno un drama escondido en el sobaco!

El capitán negro que nos conducía no hacía más que decirle al hombre:

—No se canso usted!—¡Le digo á usted que no tienen viruela!—¡Si ya los he registrado yo!....

—¡Va, va, va!—añadía en voz baja:—ahí van unas pesetas para puros y déjame los bichos en paz.

El hombre cogió las pesetas sin hacerlas sonar, y dijo en voz alta:

—En efecto, todos está vacunados. Lo he visto por mis propios ojos. ¡Pueden papar!

Luego vino otro hombre y comenzó un recuento.

—Uno, dos, tres, cuatro....

Esto sí que me dio á sorteo.

—Es que van á sacar los destinados á Cuba,—me dijo al oído un compañero.

El que nos contaba dijo al negro que nos conducía:

—¡Hay ochenta.

—¡Qué ha de haber ochenta, hombres de Dios!—¡Cuente usted bien!

—¡Cómo setenta!—¡A menos que hayan partido esta noche!—¡Y ya ve usted que parir un pavo!—¡Tómelo usted!—¡Otro par de moscos para puros!

—En fin, puesto que usted los ha contado.... ¡cuántos hay!

—Pues con estos dos,—y se refería á otros dos duros que entregaba al contador,—hay cincuenta.

—¡Es verdad!—¡Es verdad!—¡No había caído en ello!—¡Adelante con los faroles, digo, con los pavos.

Llegamos á una gran plaza, donde encontramos infinidad de compañeros.

Aquello parecía un mercado de esclavos en Constantinopla.

Llegaban los compradores, señalaban con el dedo, decían como el que denuncia á un criminal:—¡Ese!—se ajustaban con el negro, le pagaban, ataban la víctima de pies y manos, un fornido gañan se la echaba á la espalda, y jandando!

También yo fui vendido.

Una señora muy guapa se acercó, me señaló, me examinó, mi dueño me regateó como hizo Judas con su Maestro, y me ataron y me llevaron á cuestras.

El cirujano que me conducía dijo á la señora cuando había andado unos cuantos pasos:

—Es muy buena pieza, señora.

—¡Si que lo es!—Es un pavo hermoso!

—¡Gracias!—dijo yo para mí.

Llegamos á la casa, y dijo la señora:

—No le deje usted en el suelo. Así como está, y con esta tarjetita, llévele donde dicen estas señas.

Y de Herodes me llevaron á Pilatos.

No, miento; no era Pilatos: era la casa de un señor empleado en Fomento, que tenía algo que ver en eso de Obras públicas.

Salió á recibirme la señora de la casa, entregó dos pesetas al portador, que se fué, y quedóse ella leyendo la tarjetita.

A poco salió el marido, el personaje de Fomento.

—De quién es eso?

—De Fulano de tal, contratista.

—¡Ah!—¡Si! Al que le dimos la construcción de un trozo de carretera en Jaén. ¡Y se descuelga con un pavo!

—¡Cree que un pavo es suficiente para tolerar unos terraplenes sin afirmado, y un puente sin cimientos, y una alcantarilla más estrecha que la del proyectó!

Pues ya le digo yo á Fulano de tal que está fresco. ¡A ver!—¡Qué me quiten de adelante ese pavo!—¡Que le tiren por la ventana!

—¡Hombre, no! Se lo enviaremos al profesor del chico.

—¡Haz lo que quieras.—Y dió media vuelta y se marchó.

Tomó la señora una tarjetita, llamó á un ordenanza y le dijo:

—Rodríguez: lleve usted este pavo al colegio de los niños. Deje usted esa tarjetita, y dice usted que dispensen si no podemos ofrecer otra cosa mejor.

Y volví de Pilatos á Herodes.

El profesor me recibió con sonrisa forzada y con amabilidad fingida.

Pagó su propina y se quedó diciendo:

—Pues, señor, está visto: ya no quedan más que pavos en la tierra. Con este son seis los pavos que han entrado en mi casa. ¡A este pavo me va á costar dos duros la manutención diaria de estos huéspedes!

¡Ya la cocina convertida en corral!

¡Es preciso irse deshaciendo de tantos bichos! Oye, tío, Nicolás: cóme este pavo y esta tarjetita, y á la calle de tal, número de tantos. ¡Eso!

¡Eso!—¡A instrucción pública con él!

Llegó á Instrucción pública, es decir, á casa del señor que mangoneaba algo en eso de Instrucción pública.

Aquella casa parecía el portal de Belén en el momento en que cuentan en que fueron á ofrecer frutos al Niño recién nacido.

Durante el poco rato que estuve en el recibimiento tirado debajo

un banco, no cesó de sonar la campanilla y de llegar regalos ofrecidos por los Reyes Magos modernos. No llevaban incenso, ni mirra, ni cosas tan inútiles; pero de barriles de Jerez, jamones de Montañez, cajas de mazapán, cajones de botellas y mil otras cosas que llenaron la habitación.

Cuando la dueña de la casa fué á examinar los obsequios, dijo:

—Las gallinas hay que dejarlas abajo. El pavo parriba con él, ¡á la boardilla!—Los pavos no me inspiran confianza!

Y me subieron á un calabozo oscuro, me desataron y me soltaron.

Tenia los pies entumecidos, el buche vacío, me moría de sed.

Miró á mi alrededor.

La cárcel parecía haber sido el campo elegido para una batalla.

Esteras viejas con dos dedos de polvo, un sillón roto, una sombrerera de cartón apabullada, varias cajas vacías, un retrato antiguo de un señor con corbatín muy alto, un catre hecho pedazos, un violín de porcelana [como dijo el otro], roto también.... En fin, todo ruinas, todo restos, todo suciedad, todo asquerosidades, todo penumbra y.... cada rata como una pantera de Java.

El dolor de las ligaduras, el hambre, la sed, y el recuerdo de mi corral querido, cuya alegría se me representaba, me entristeció, y quedé donde me habían dejado, lleno de pena, atemorizado, frío, taciturno y en un estado de imbecilidad parecido al de muchos de los hombres que van por el mundo sin haber pasado los trabajos porque yo pasaba.

Aquella noche sufrí un calenturón extraordinario.

Á la mañana siguiente se me declaró la viruela.

—¡Malorum causa!—exclamé en latín.

La gente de aquella casa, tanto amos como criados, se olvidaron de mí, y no subieron agna ni comida.

Y el dueño de aquello era hombre de Instrucción pública! ¡Valiente instrucción!

Pero ¿de que me quejaba yo? Me trataban como maestro de escuela y no podía pedir más.

Entretanto la enfermedad se cobalaba en mí: la calentura era horrible, las viruelas me salían á docenas debajo del ala.

¡Horrible situación!

No se cuanto tiempo trascurrió así.

Al fin sentí pasos, ruido, algazaras....

Eran los chicos del personaje de Instrucción pública que subían á jugar un rato conmigo.

¡Si!—¡Para juegos estaba yo!

Abrieron con cuidado.

Cierra para que no se escape,—gritó uno.

Y después de echarme unos zóquetes de pan, que sonaban al caer, como si fueran piedras y que yo desprecié como si fueran billetes de banco, comenzaron la danza macabra más horrible que puede soñarse.

Bailaban, gritaban ahullaban, tocaban los tambores desatinadamente, anunciando que había llegado la noche Buena, y uno se acercó y me pegó un puntapié que recibí impasible.

¡Buena instrucción! ¡Ni pública ni privada tenían aquellos señoritos!

Al verme en tal estado pasé:—Para poca salud, más vale morir.

Y haciendo un supremo esfuerzo exclamé el último suspiro, murmurando como la rana hecha famosa por el inspirado Zola.

Lleno de viruelas, abandonado y rodeado del bullicio y la alegría de los demás.

Y aún dicen que el fin del pavo es la caza!—

¡Ay, no!—¡Desgraciadamente no!

La cazuela es para el pavo una tumba honrosa, es el sepulcro del pavo feliz.

¡Mi tumba ha sido el carro de la basura!

¡Compadécime, caritativo lector!

MANUEL MATOSÉS

Remitidos.

EL DESQUITE ES INHALLABLE COMO EL ALMA.

Copiamos:

Para el jugador todo ha muerto: familia, amigos, patria. Las cartas son sus parientes, los dados, sus amigos; el tapete verde, su patria. Condénesele á morir atado en las parrillas como San Lorenzo; y apuesto á que, con tal de que le dejen jugar, ni sentirá el fuego ni se volverá del otro lado.

El jugador tiene todas las virtudes de su vicio: es sobrio, paciente, infatigable, tenaz; y, si pudiera emplear de repente en pro de una pasión honrada la fuerza de que hace uso en el juego; es casi seguro que triunfaría, usando las energías facultades del más oscuro jugador.

Desgraciadamente para él, la honra, el amor, el ingenio, el corazón, los sentidos, cuantos resortes vitales el hombre puede emplear, se reúnen y se ejercitan, sin gastarse, en un solo objeto: jugar.

La ganancia y la pérdida, esos dos polos cuyos extremos el jugador recorre con la rapidez del viento, quemándole el uno, helándole el otro; hacen con su corazón salte dentro del pecho, como el caballo bajo la impresión de la espuela.

En vano es que las decepciones, madres de saludable desalientos; que los desengaños, fuentes de amargas experiencias; que las pérdidas, inspiradoras de prudencia y juicio; que la impotencia misma, por la falta de recursos, aconsejen, manden y exijan la retirada; todo es inútil, vano. El jugador contesta:

Es ya tarde para pensar en el renacimiento de las facultades morales, adormecidas, sino muertas en el fondo de el alma; el tiempo lastimosamente perdido en la insistencia para buscar el desquite con tardías imaginarias combinaciones; ya no volverá. La tarca larga, constante y laboriosa de resucitar el cadáver del alma muerta para todos los afectos se aviene mal con la impaciencia, única facultad viva, que me devora.

La familia entristecida con esta repuesta consulta á un viejo amigo; y este le dice.

Yo también he sido, y soy, jugador; aunque, por largos meses, no haya tocado las cartas; y puedo confesar que es muy difícil la enmienda, cuando la pasión ha echado hondas raíces. Vista la inmensa dificultad de luchar con buen éxito contra las imperiosas instigaciones del vicio, lo que cumple á los buenos parientes y amigos, para defender, en algo, la honra y el decoro de ese miembro lastimado, es abstenerse en lo absoluto de tomar parte en ninguna de sus operaciones extraviadas; no ayudarle directa ni indirectamente á salvar sus diarias contrariadas; esperando una buena ocasión, cuando los desengaños le obliguen á buscar consuelo, para triunfar con seguridad, si el enfermo conserva un resto de vergüenza ó de gratitud. Cualquiera partido que hoy se tome,

nada alcanzará: la derrota de las buenas intenciones sería evidente; y quizás el porvenir del enfermo se comprometería por muchos años con una imprudente conducta.

Guayaquil, Julio 21 de 1891

Comentadores.

UNA ACLARACION NECESARIA.

“Los Andes,” “El Globo,” y el “Diario de Avísos” en sus números 2.901, 1.109 y 1.009, respectivamente publican una providencia dictada por el Señor Juez 2.º de Letras en la causa que, por envenenamiento en la persona de Micaela Morillo de Avilés, se sigue á Juan N. Holguín, provincia que envuelve una censura jurídica á la sola ciudad que he presentado en el juicio de que trato, tendiente á que se ratificase cierto trámite judicial, que á mi ver, no se había correctamente practicado.

Yo para descomulillar la resolución en referencia, sin mi silencio á este respecto, no se interpusiera como un asentimiento por mi parte á los conceptos que contiene la providencia a nada. — Así que, á mi pesar, me halló en el caso de poner en claro lo ocurrido sobre este particular, para que las personas inteligentes en la materia comparen y juzguen.

Habiéndome nombrado Holguín para su defensor por la causa que me ocupa, hui e de excusarme, por razón de enfermedad, á la que siguieron otras de varios letrados; hasta que, habiendo cesado la causa lúcidia por mí, Holguín volvió á nombrarme su defensor, por medio de un escrito, que figura en autos, en el que recayó un decreto que, á mi parecer, era ineludiblemente dictado,—pues en él, á la vez que se excusa el Señor Juez 2.º de Letras, me corre traslado de la acusación fiscal, sin más ritualidad.

Yo en vista de lo inusitado de semejante trámite, pedí que se le regularizara; por qué debía el Juez subrogante calificar, previamente, dicha excusa, y en el caso de que ésta fuese admisible, entonces correspondía al Señor Juez 1.º de Letras correrme el traslado de estilo, y no al 2.º, por haber perdido su jurisdicción en la causa.

Á esta legal solicitud, el penombrado Señor Juez 1.º de Letras, lejos de entrar en la apreciación del impedimento aducido por el Juez subrogado, volvió á éste el expediente, dando por motivo, que no constaba ni aceptación del cargo de defensor de Holguín.

Me permití al Señor Juez 1.º de Letras observarle que desde el momento en que me presentaba como defensor de Holguín, asumía tal carácter, sin que hubiese necesidad de que yo dijera materialmente: **ACEPTO.**

He aquí en resumen lo que ha dado origen al destemplado decreto del Señor Juez 2.º de Letras que ha visto la luz pública.

Puesto de relieve este particular, puede verse si yo he intentado retardar signiora la prosecución del juicio de Holguín, como lo deja entender el Señor Juez 2.º de Letras al decir: “Parece que el Señor Dr. Avilés y el Señor Juez 1.º de Letras, dejando á un lado lo sustancial de las cosas, se preocupan de exigencias inconducentes, revisitándolas con el carácter de las temidas nulidades, recurso de coacción para sacar adelante cualquiera idea; apreciación desde luego, ofensiva para mí.

Yo preguntaría al Señor Juez 2.º de Letras, cuál es en esta cosa lo sustancial de las cosas? Predicándose el Señor Juez 2.º de Letras, pues no de ot a cosa, no tratá. ¡Y cuáles son esas temidas nulidades! En la que se hubiera incurrido, si yo hubiera silenciado este punto, verdaderamente sustancial en la secuela de los juicios, cual es el de la jurisdicción.

Por qué el Señor Juez 2.º de Letras, no ha combatido ni parecer á este respecto, y se limita á mand r que yo exprese categóricamente si acepto ó no la defensa de Holguín, á fin de poner en buen camino este juicio, como lo dice categóricamente el propio Señor Juez.—No lo sé.

Bien se con: que el Cronista de “El Globo” está poco versado en los asuntos judiciales, cuando eplende lo inaplaudible, sin entrar en lo primordial de la cuestión; pudiendo aplicársele este adagio vulgar:

Pastelero á sus pasteles.

JOSÉ MATÍAS AVILÉS.

